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ATA Nº 07/2024/CPG 
 
 
Ata da reunião da Comissão de Pós-Graduação (CPG), realizada às quatorze horas do dia um de 1 

agosto de 2024, por meio da plataforma virtual da Rede Nacional de Ensino e Pesquisa (RNP). A 2 

reunião foi presidida pelo Pró-Reitor de Pós-Graduação, prof. Charles Morphy D. Santos e 3 

contou com a presença do Pró-Reitor Adjunto de Pós-Graduação, prof. João Paulo Gois, e dos 4 

membros da CPG: Aline Neves Panazio; Ana Tereza Lopes Marra; Andre Luisa La Salvia; André 5 

Mascioli Cravo; Angelica Alebrant Mendes; Carlos Alberto Silva; Christiane Lombello; César A. J. 6 

Ribeiro; Fabricio Olivetti de França; Fernanda Franzolin; Flavia Feitosa; Gustavo Muniz Dias; 7 

Ivan Filipe de Almeida Lopes Fernandes; Janaina de Souza Garcia; Joel David Melo Trujillo; José 8 

L. Azcue; Karl Peter Burr; Lidiane Soares Rodrigues; Luiz Antonio Alves Eva; Marcos A. Avila; 9 

Maria Carlotto; Mathilde Champeau; Mauricio Firmino Silva Lima; Monica Yukie Kuwahara; 10 

Peter M. E. Claessens; Ricardo Politi; Rodrigo de Freitas Bueno; Thales Sousa e Ugo Ibusuki. 11 

Representante Discente: Daniel Cavalcante de Oliveira. Convidada: Mariella Mian. 1. Informes 12 

da Pró-Reitoria de Pós-Graduação. 1. Prof. Charles comunica o falecimento do prof. Bruno 13 

Marques, que trabalhava na UFABC desde 2019. Ele expressa condolências à família e aos 14 

amigos. 2. A seguir, com a palavra, Mariella Mian, Coordenadora da Assessoria de Imprensa, 15 

apresenta o planejamento do VI Congresso da UFABC. O evento será realizado nos dias 27 e 29 16 

de novembro, intercalado com o evento UFABC para Todos, que ocorrerá no dia 28 de 17 

novembro. Ela explica que as atividades serão presenciais e divididas entre os Campi Santo 18 

André e São Bernardo. Finaliza sua apresentação informando que a PROPG deverá indicar um 19 

representante para auxiliar na organização do congresso. Prof. Charles a agradece pela 20 

apresentação. 3. Sobre o Edital UNIVESP de seleção de bolsas, foram convocados um total de 21 

77 bolsistas que já estão iniciando suas atividades.  4. A proposta da UFABC para o DAI/MAI foi 22 

aprovada pelo CNPq com recurso de pouco mais de 1.7 milhões. 5. Prof. Charles participou da 23 

5ª Conferência Nacional de Ciência, Tecnologia e Inovação, ocorrida entre 30 de julho e 01 de 24 

agosto. Um dos temas centrais foi o Plano Nacional de Inteligência Artificial, que deverá 25 

receber por volta de três bilhões de reais para infraestrutura, capacitação, entre outros. O início 26 

do plano ocorreu na UFABC, que foi organizadora de uma das conferências temáticas sobre 27 

inteligência artificial.  O referido encontro propiciará a elaboração de uma carta de intenções 28 

que se desdobrará em futuras ações concretas, abrangendo o período 2024 a 2028. Ainda no 29 

âmbito da Conferência, prof. Charles participou de um painel sobre Desafios e Evolução da Pós-30 

Graduação no Brasil. Neste painel, prof. Esper Cavalheiro, representando a coordenação do 31 

Plano Nacional de Pós-Graduação (PNPG), apresentou a proposta que deve ser aprovada até o 32 

final do ano e vigorará no período de 2025 a 2029. No painel, Prof. Charles abordou o parecer 33 

CNE 331, que possui uma minuta de resolução que define duas formas de aprovação de novos 34 

programas. A primeira é pelo encaminhamento das Propostas de Novos Cursos (APCN), 35 

seguindo as normativas da Capes, e a segunda, dando a possibilidade de instituições 36 
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consolidadas na pós-graduação proporem programas sem encaminhar o APCN, ingressando 37 

automaticamente no sistema nacional de pós-graduação após sua avaliação interna. Entende-38 

se que uma instituição consolidada tem pelo menos dez programas notas 6 e 7 que, no 39 

momento, totalizam 18 instituições com esse perfil. Ele explica que, na visão do FOPROP, essa 40 

iniciativa é inaceitável porque está em desacordo com a proposta do PNPG, que é a de reduzir 41 

assimetrias.  A presidência da Capes está apoiando o parecer 331 do CNE com alterações, que 42 

está para aprovação do Ministro da Educação, Camilo Santana. Informes das Coordenações dos 43 

Programas. 1. Profa. Flavia, Coordenadora do PPG em Planejamento e Gestão do Território, 44 

informa que o programa recebeu no mês de julho o coordenador de área da Capes, prof. 45 

Ricardo Ojima, que ministrou uma palestra e fez apontamentos sobre o potencial do programa 46 

visando a elevação da nota. Ela também informa o início um novo centro de estudos territoriais 47 

das favelas, organizado por meio do programa CEPID/FAPESP – Centro de Pesquisa, Inovação e 48 

Difusão.  Ressalta, ainda, que é o segundo centro deste tipo em uma universidade federal, com 49 

verba de 17 milhões para cinco anos. Ela finaliza perguntando se é possível converter bolsas de 50 

doutorado em mestrado. Prof. Charles a parabeniza pelo CEPID e informa que sim, é possível 51 

fazer a conversão. 2.  Profa. Janaina, coordenadora do PPG em Química, relata que a PROPES 52 

emitiu uma resolução sobre pós-docs na UFABC e demonstra preocupação com o fato da pós-53 

graduação não estar envolvida no processo. Prof. Charles responde que, realmente, é possível 54 

haver pós-docs que não estejam ligados a nenhum programa de pós-graduação, mas ele irá 55 

verificar o procedimento descrito na resolução, pois é possível que a Capes retome, ainda que 56 

de forma parcial, o Programa Nacional de Pós-Doutorado (PNPD), vinculado diretamente aos 57 

programas de pós-graduação. 3. Prof. Fabricio, coordenador do PPG em Ciência da 58 

Computação, pergunta se os recursos PROAP podem ser usados para congressos retroativos, já 59 

que houve demora na concessão deste ano. Prof. Charles responde que não é possível. 4. Prof. 60 

César, coordenador do PPG em Biossistemas, comenta que outras universidades solicitaram um 61 

número maior de bolsas do programa Move la America enquanto a UFABC indicou a solicitação 62 

de apenas uma bolsa de mestrado e uma de doutorado por programa. Ele pergunta a razão 63 

desta diferença. Prof. Charles responde que haverá prioridade de bolsas para universidades que 64 

estão em fronteiras com outros países, além de outros critérios que também não contemplam 65 

a UFABC para o recebimento de um numero maior de cotas. 5. Profa. Maria Carlotto, 66 

coordenadora do PPG em Relações Internacionais, informa que receberá recursos do Edital 67 

AUXPE da Capes, no valor de 97 mil, para organização de um congresso internacional que vai 68 

ocorrer na última semana de outubro. As inscrições estão abertas para participação. 6. Prof. 69 

André, coordenador do PPG em Neurociência e Cognição, informa que será realizado o 70 

Congresso Brazilian Meeting on Brain and Cognition, nos dias 18, 19, 20 e 21 de setembro, no 71 

Campus da São Bernardo.  7. Prof. Luiz Eva, coordenador do PPG em Filosofia, comenta o caso 72 

de um docente do programa que teve o pedido de auxílio recusado, mas é prioritário ao 73 

programa. Ele pergunta se pode haver alguma flexibilidade no atendimento, uma vez que o 74 

evento irá ocorrer na janela entre a primeira e a segunda chamadas. Prof. Charles explica que 75 
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houve atraso na liberação dos recursos pela CAPES, juntamente com a situação da greve. Para 76 

esse ano, infelizmente é impossível atender a todos os pedidos de pagamento de auxílio com 77 

recursos PROAP/CAPES. Prof. Gustavo, coordenador do PPG em Evolução e Diversidade, relata 78 

que está enfrentando dificuldades em relação ao encaminhamento dos pedidos de auxílios por 79 

meio do SIG que, na sua visão, está mais burocrático. Ele comenta sobre a necessidade de 80 

preencher dados em duplicidade no sistema SIG e gostaria que o processo fosse ajustado. Prof. 81 

Charles responde que entende a situação e lembra que a pró-reitoria também atende às 82 

demandas externas nestes processos. Informes dos Representantes Discentes. Daniel pergunta 83 

se há previsão da data em que serão realizados os pagamentos referentes à primeira chamada 84 

do PROAP. Prof. Charles responde que os pedidos estão sendo processados e serão pagos à 85 

medida que ocorrerem os eventos. Pauta: 1. Aprovação das atas da VI reunião ordinária e da I 86 

reunião extraordinária da CPG do anos de 2024.  As atas são aprovadas com 4 e com 3 87 

abstenções, respectivamente. 2. Referenda das Decisões do Presidente da CPG. A Comissão 88 

referenda as decisões do Presidente, que serão publicadas no Boletim de Serviço da UFABC e 89 

ficarão disponíveis para consulta no site da PROPG. 3. Revisão das Normas do PPG em 90 

Economia. Profa. Angelica faz a relatoria das normas favorável à aprovação. Após análise, os 91 

membros da comissão aprovam a nova versão do documento por unanimidade, conforme 92 

indicação da relatoria. 4. Solicitações de Prorrogações de Prazos de Defesa. Ficam aprovadas 93 

da seguinte forma: a. Greta Augat Abib, do doutorado em Ciência da Computação, até 94 

17/06/25. b. William Rocha Freire Oliveira, do mestrado em Ciência e Engenharia de Materiais, 95 

até 20/09/24. c. Bruno Barros de Lima Lourenço Tiberio, do mestrado em Economia, até 96 

08/04/25. d. Luciana Elena Vazquez, do mestrado em Ciências Humanas e Sociais, até 30/12/24. 97 

Não havendo nada mais a declarar, prof. Charles deu por encerrada a reunião, da qual eu Tálita 98 

R. D’Arruda, lavrei a presente ata, que foi lida e aprovada por todos os presentes. 99 

 100 

 
 

TÁLITA R. D’ARRUDA 
Secretária Executiva 

 
CHARLES MORPHY DIAS DOS SANTOS 

Presidente
 


